



03

Une diversité de projets concrets!

Le Mouvement Ecologique est connu pour ses prises de position fondées sur des connaissances techniques solides. Mais il met également en œuvre de nombreuses actions et projets stimulants et inspirants.

L'accent est mis sur l'expérience, la participation et le conseil concret.

VEGGIETABLE – CHAQUE VENDREDI, DÉCOUVREZ DE NOUVELLES RECETTES

Depuis sa création, le Mouvement Ecologique s'engage en faveur d'une alimentation saine, en mettant l'accent sur les régimes végétariens et végétaliens ainsi que sur les aliments issus de l'agriculture biologique. Le style de vie écologique est associé au plaisir culinaire.

La plateforme www.veggietable.lu, sur laquelle l'auteure de livres de cuisine Lydie Philippy publie régulièrement des recettes depuis 2013, est un point fort de ce projet. En tant qu'auteure des livres de cuisine populaires «Natierlech genéissen», publiés par le Mouvement Ecologique, elle met sa créativité et son expérience au service de la cuisine avec des produits biologiques de saison et régionaux. Chaque vendredi, les visiteurs du site web peuvent découvrir une nouvelle recette qui les invite à découvrir la diversité de la cuisine végétarienne et végétalienne et à l'essayer par eux-mêmes.



En outre, le Mouvement Ecologique organise des cours de cuisine en collaboration avec Lydie Philippy. Ces événements sont l'occasion d'apprendre de nouvelles techniques, de tester des recettes en bonne compagnie et d'échanger des idées sur l'alimentation durable.

OEKOPTEN – CONSEILS CONCRETS !

Le projet Oekopten, mené par l'Oekozenter Pafendall en collaboration avec le Mouvement Ecologique et grâce au soutien du ministère de l'Environnement, offre des conseils concrets. Ce guide en ligne indépendant aide les consommateurs à acheter les produits les plus efficaces sur le plan énergétique et les plus respectueux de l'environnement.



Oekopten encourage également l'achat d'appareils particulièrement faciles à réparer. Vous y trouverez donc des conseils pratiques sur les appareils qui méritent d'être réparés et des listes des smartphones les plus faciles à réparer sur le marché luxembourgeois.

En outre, Oekopten.lu indique quelles communes versent des primes lors de l'achat d'appareils électroménagers, de vélos électriques, etc. particulièrement efficaces sur le plan énergétique. La rubrique qui vous permet de savoir si votre commune accorde également une « prime de réparation », c'est-à-dire une subvention pour la réparation d'appareils, est particulièrement intéressante.

En mettant continuellement à jour les listes de produits recommandés, Oekopten.lu contribue à renforcer la prise de conscience en

faveur d'une consommation durable et offre une aide pratique pour des décisions d'achat respectueuses de l'environnement.

En 2024, Oekopten.lu a remanié son site Internet et amélioré sa convivialité. Il est désormais plus facile de le consulter sur un smartphone.

GRAND INTÉRÊT POUR LA RÉNOVATION LORS DES SEMAINES DE L'ÉNERGIE

En 2024, dans le cadre des semaines de l'énergie organisées par l'Oekozenter Pafendall et le Mouvement Ecologique, des professionnels et des particuliers ont pu s'informer sur la rénovation écologique et échanger leurs points de vue lors de quatre visites.

Les exemples ont montré de manière pratique comment des rénovations durables peuvent être mises en œuvre et quels avantages elles offrent. Les objets suivants ont été visités :

- Une maison historique à Luxembourg-Clausen, rénovée avec des matériaux écologiques.
- Deux maisons de ville classées au patrimoine national sur le Limpertsberg, qui ont été rénovées pour former un ensemble résidentiel durable.
- Un bâtiment classé au patrimoine national à Beaufort, qui a été transformé en logements abordables.
- Un bâtiment des années 1950 à Soleuvre, qui a été transformé en communauté résidentielle pour les jeunes.

Avec le thème des Semaines de l'énergie de cette année, l'Oekozenter Pafendall et le Mouvement Ecologique ont donc également envoyé un signal contre «l'architecture jetable» et en faveur de la préservation des bâtiments et des maisons existants. Les participants ont été informés de certains des principes de base à respecter pour que les transformations et les rénovations soient aussi respectueuses que possible du climat et de l'environnement.



Près de 80 participants, dont de nombreux architectes, des acteurs des administrations publiques ainsi que des particuliers, se sont réunis le 3 octobre pour la **conférence de lancement** des Semaines de l'énergie de cette année. Sous le slogan **«Neutralité climatique dans le secteur du bâtiment d'ici 2050 : s'appuyer sur l'existant»**, l'Oekozenter Pafendall et le Mouvement Ecologique avaient invité le président de la Société allemande pour la construction durable (DGNB), le professeur Amandus Samsøe Sattler.

« PAS DE PUB, SVP »

Depuis plus de 35 ans, le Mouvement Ecologique lutte contre la publicité indésirable dans les boîtes aux lettres avec l'action « Keng Reklammen w.e.g. ». L'autocollant jaune caractéristique avec le motif de l'éléphant a contribué de manière significative à économiser du papier au cours de ces années.

Avec la nouvelle loi sur les déchets de janvier 2024, l'autocollant a cependant fait son temps. En effet, celle-ci réglemente désormais la distribution de « publipostages » dans les boîtes aux lettres. Un changement important a été apporté : à partir de 2024, les publicités ne pourront être déposées que dans les boîtes aux lettres des ménages qui indiquent clairement par un autocollant qu'ils souhaitent recevoir de la publicité. La poste luxembourgeoise met gratuitement des autocollants à disposition à cet effet. La publicité est interdite dans toutes les autres boîtes aux lettres.

Cependant, il est vite apparu que l'entrée en vigueur de la nouvelle loi avait créé une situation chaotique et que les publicités avaient fortement augmenté dans les boîtes aux lettres. Entre-temps, un autocollant « OUI PUB » a même été apposé sur certaines boîtes aux lettres, sans que les habitants n'aient été consultés. Le Mouvement Ecologique est immédiatement intervenu et a demandé aux autorités compétentes de mettre fin à ces agissements. Avec succès.

De nombreux citoyens étaient également furieux de recevoir à nouveau des journaux gratuits, de voir les encarts publicitaires dans les quotidiens augmenter considérablement et surtout de voir les agents immobiliers et les concessionnaires automobiles distribuer régulièrement des prospectus ou coller des affichettes sous les essuie-glaces ou sur les vitres des voitures.



Le Mouvement Ecologique a alors lancé une action et a demandé à ses membres et aux citoyen(ne)s concerné(e)s d'adresser leurs plaintes au Mouvement Ecologique.

Les plaintes, qui sont bien plus d'une centaine, ont été transmises au ministère et accompagnées d'un catalogue de revendications établi sur la base de ces plaintes. Malheureusement, le ministère n'a pas réagi comme prévu : il insiste pour que les citoyen(ne)s soumettent leurs plaintes individuellement. Si vous rencontrez des problèmes, veuillez en informer le ministère / l'administration en cliquant sur le lien suivant <https://guichet.public.lu/fr/citoyens/justice/voies-re-cours-reglement-litiges/plaintes-administratives/plainte-aev.html>.

Néanmoins, l'action du Mouvement Écologique et les nombreuses plaintes recueillies ont permis de sensibiliser le ministère et l'administration à cette question. Par la suite, les infractions à la loi ont été sanctionnées plus sévèrement et les distributeurs de publicités interdites par la loi ont été interpellés. C'est certainement aussi un succès de l'action.

Mais deux problèmes subsistent :

- Malheureusement, la définition de ce qui doit être considéré comme de la publicité ou de l'information est assez floue.

Conséquence : certains journaux gratuits étaient considérés comme de la publicité à l'époque où l'autocollant « Pas de publicité » était en vigueur, mais plus maintenant. Ils sont désormais considérés comme de l'information. Le Mouvement Ecologique demandera au gouvernement de réviser le passage correspondant de la loi ;

- Les encarts publicitaires dans les quotidiens, en particulier dans le Luxemburger Wort, ont augmenté. Le Mouvement Ecologique discutera de cette situation et du mécontentement de nombreux lecteurs à ce sujet avec les responsables.

Le dossier continuera donc d'accompagner le Mouvement Ecologique en 2025.

VOS EXPÉRIENCES ET VOS OPINIONS SONT DEMANDÉES !

Cependant, le Mouvement Ecologique s'appuie régulièrement sur les connaissances, l'expérience et l'engagement de ses membres. Par exemple, lorsqu'il s'agit de soumettre des propositions visant à simplifier les procédures d'installation des énergies renouvelables, de vérifier dans quelle mesure la nouvelle loi sur les déchets est respectée en ce qui concerne les publicités dans les boîtes aux lettres ou d'étendre la liste des « arbres remarquables ». Les remarques et les contributions des citoyens, et surtout des membres intéressés, sont toujours un enrichissement pour le travail du Mouvement Ecologique.

AVEC VOUS – PROTECTION DE LA NATURE CONCRÈTE

En 2024, le Mouvement Ecologique organisera à nouveau une série de manifestations autour de la nature, notamment

- **Excursion en soirée : préserver et restaurer les zones humides** : l'excursion a permis de découvrir des mesures de protection pratiques et a montré l'importance des habitats aquatiques pour la biodiversité et la protection du climat. Elle a suscité un grand intérêt et a favorisé le dialogue entre les experts et les personnes intéressées.

- **Randonnée : Paysage autour de Capellen** : Sous la devise « Où tu manges, les fleurs restent », le paysage autour de Capellen a été exploré sous un nouvel angle. Les participants ont pu découvrir la flore et la faune régionales ainsi que les défis actuels de la protection des paysages.

- **Randonnée : Giewelsmillen – Kautebach** : Les participants ont pu découvrir la nature de près et s'informer sur les projets paysagers locaux. En outre, le circuit a permis d'engager des discussions sur le développement futur des pistes cyclables et leur importance pour la mobilité durable.





Projet de renaturation de la Mamer et de l'Uelzecht : en collaboration avec les associations régionales Miersch an Emgëigend et Uelzechtdall, l'Office de la gestion de l'eau a présenté l'état d'avancement de la renaturation des rivières Mamer et Uelzecht. La renaturation a fait de petits mais importants progrès en 2024. Les responsables ont présenté les grands objectifs liés à la renaturation, mais ont également mis en évidence les problèmes rencontrés lors de la mise en œuvre. Malheureusement, le projet progresse lentement, beaucoup moins rapidement que ce qui serait nécessaire selon le plan national de protection de la nature.

FIXIT! RÉPARER. PRÊTER. UTILISER

En 2024, grâce au soutien financier du ministère de l'Environnement, Mouvement Ecologique et Oekozenter Pafendall mèneront l'action « fixit ! Flécken.Léinen.Notzen ». L'objectif de cette action est de promouvoir la réparation, la réutilisation, le partage et donc l'économie du bien commun en donnant des conseils concrets à chacun. Cette action ne vise pas seulement à réduire la consommation et à mieux préserver les ressources, mais aussi à promouvoir un modèle économique totalement différent.



Un dépliant présentant l'action a été créé, une affiche a été distribuée à tous les acteurs, des annonces ont été mises à la disposition des communes pour leur « Bued » et des conseils sont régulièrement publiés sur les réseaux sociaux ainsi que sur la page spéciale « fixit » du site Internet.

COURS DE JARDINAGE – DES PASSIONNÉ·E·S ENTHOUSIASTES

Le « Krautgaard » est une exploitation maraîchère de Steinfort qui, en tant que « jardin maraîcher », cultive sur une très petite surface une grande variété et une grande quantité de légumes et les vend directement à la population locale. Cela se fait à une échelle raisonnable, sans grandes machines ni investissements. De cette manière et grâce à de nouvelles méthodes de culture, on tente d'éviter de nombreux problèmes auxquels une partie de l'agriculture moderne est confrontée.

Mais comment fonctionne exactement une telle exploitation et comment s'intègre-t-elle dans le monde d'aujourd'hui ? Quelles méthodes de culture utilise une agriculture à petite échelle et quels problèmes sont concrètement abordés ?

Comme bon nombre de ces méthodes innovantes issues de l'horticulture professionnelle peuvent également être facilement mises en œuvre par les jardiniers amateurs ambitieux à la maison, le Mouvement Ecologique a proposé en 2024 un cours pratique sur la culture durable des légumes. Sous le titre « No dig Geméisbau », les participants ont appris comment gérer leurs jardins de manière écologique grâce à des méthodes respectueuses du sol.

En 2024, une visite du Krautgaard a affiché complet. En outre, la première des 5-6 manifestations prévues dans le cadre du cours, qui se poursuivra en 2025, a déjà eu lieu. Ce cours s'adresse aux jardiniers amateurs qui aiment passionnément cultiver des légumes et qui souhaitent le faire selon des principes de construction du sol et de durabilité.

LES DÉCHETS À LA BONNE PLACE

... tel est le slogan d'une action de la Regionale Miersch à Emgëigend du Mouvement Ecologique. En septembre, ils ont lancé une petite action anti-littering à Pettingen, au cours de laquelle un panneau portant ce slogan a été installé. Comme on pouvait s'y attendre, cette action n'a pas fondamentalement changé le comportement des gens, comme l'a montré une collecte de canettes et de bouteilles le long de la route de Pettingen en direction de Mierscherbierg et de Moesdorf à Oberglabach. Néanmoins, il est important d'attirer l'attention sur ce problème encore et encore.



L'OEKOSOPH : UN LIEU DE CONVIVIALITÉ ET DE DURABILITÉ

L'Oekosoph, dirigé par Lou Steichen, s'est imposé comme un lieu de rencontre très apprécié. Avec une offre qui comprend de délicieux plats bio ainsi que des plats à base de légumes frais et régionaux, le restaurant séduit chaque jour avec ses plats végétariens et végétaliens.

Le succès de l'Oekosoph est certainement dû aux bonnes compétences culinaires et au « caractère » de Lou Steichen, mais aussi à l'équipe dévouée de bénévoles qui assurent le service le mercredi soir. Venez découvrir l'Oekosoph et profitez d'un savoureux mélange de plaisir, de durabilité et de bonne ambiance !



TRAVAIL CONCRET DANS DE NOMBREUX DOSSIERS ENVIRONNEMENTAUX

GESTION DE L'EAU, DÉCHETS, NUISANCES SONORES, DOSSIERS COMMODO-INCOMMODO, POLITIQUE ENVIRONNEMENTALE SUR LE TERRAIN

Il est évident que la politique environnementale est le fil conducteur du travail du Mouvement Ecologique. Les citoyen(ne)s sont soutenu(e)s lorsqu'ils ont besoin d'informations sur la qualité de l'air, lorsqu'ils veulent faire opposition dans le cadre de demandes de permis d'exploitation, lorsque la question de la limitation des ressources en eau au Luxembourg est soulevée, lorsqu'ils posent des questions sur la pollution de l'air, etc.

Ces questions sont intégrées au quotidien dans le travail du Mouvement Ecologique, dans diverses prises de position, dans les consultations des citoyen(ne)s, etc.

POUR UNE PLANIFICATION TERRITORIALE, UNE POLITIQUE DE MOBILITÉ ET DU LOGEMENT TOURNÉES VERS L'AVENIR

Le Mouvement Ecologique s'engage de diverses manières en faveur d'une autre mobilité. L'accent est mis sur la promotion de la mobilité douce et des transports publics. Il s'agit également de rendre la voiture privée moins attrayante (par exemple en limitant le nombre de places de stationnement disponibles). Ce point de vue transparaît dans les diverses prises de position du Mouvement Ecologique et constitue la base de son travail.

En 2024, l'engagement de la Régionale Süden dans le dossier «Contournement Bascharage» s'est poursuivi. Le Mouvement Ecologique reste convaincu que ce nouveau projet routier ne résoudra pas les problèmes. Toutefois, il convient de veiller tout particulièrement à ce que la législation sur la protection de la nature ne soit pas enfreinte.

Cela vaut également pour la politique régionale et la politique du logement. Force est malheureusement de constater que le mitage du territoire n'a pas été endigué, que le problème du logement a pris depuis longtemps des proportions dramatiques et que l'aménagement du territoire est plus que jamais relégué au second plan. Il faut que l'aménagement du territoire, la politique du logement et la politique de mobilité marquent à nouveau le Land de leur empreinte, dans un sens positif, et qu'ils ne continuent pas à courir après le développement de la croissance.

Les discussions sur les directives de l'aménagement du territoire, sur différents aspects de la construction de logements (pour une densification de proximité et de nouvelles zones résidentielles, avec des espaces sociaux et des espaces verts communautaires), sur l'importance de la

réduction de la consommation de surface... sont des sujets qui font partie des dossiers quotidiens du Mouvement Ecologique.

Quelles nouvelles implantations sont judicieuses et où ? Comment rendre un projet d'urbanisation plus durable ? À quoi peut ressembler une construction attrayante, plus compacte et de haute qualité ? Comment créer des espaces publics attrayants et agréables ? Quelle quantité d'espaces verts doit être préservée ou créée ? Ces questions et bien d'autres ont occupé le Mouvement Ecologique en 2024.

Le Mouvement Ecologique est également souvent sollicité par des citoyens qui ont besoin d'aide pour des projets de construction et d'urbanisation dans leur commune. En règle générale, le Mouvement Ecologique ne suit pas ces dossiers en détail. Il y en a tout simplement trop. Les personnes concernées sont principalement conseillées, dans le but de les aider à s'aider elles-mêmes. Cependant, le Mouvement Ecologique joue un rôle actif dans différents dossiers, surtout lorsque le dossier a des conséquences particulièrement importantes et qu'il y a une région active ou des membres actifs dans la commune/région.

Le trafic aérien était également à l'ordre du jour en 2024. Le Mouvement Ecologique participe aux réunions – extrêmement rares – de la « commission aéroportuaire » nationale. Il continue à s'engager pour la réduction des vols de nuit, entre autres.

DONNER UNE AUTRE PRIORITÉ À LA POLITIQUE ENVIRONNEMENTALE !

Dans l'opinion publique, la politique environnementale est souvent associée à des atteintes à l'environnement, au dépassement des valeurs limites (en particulier en ce qui concerne la qualité de l'air) ainsi qu'à des « scandales environnementaux ».

Il est important d'accorder une attention particulière à la protection préventive de l'environnement, qui vise d'une part à empêcher de telles évolutions et d'autre part à garantir aux citoyen(ne)s un environnement de haute qualité. Le Mouvement Ecologique s'engage pour cela au quotidien.

L'ÉDUCATION : CENTRALE POUR UN DÉVELOPPEMENT DURABLE !

Même si en 2024, les actions spécifiques vers l'extérieur ont été moins nombreuses, le thème de l'éducation a accompagné les activités du Mouvement Ecologique lors de diverses réunions. Compte tenu des grands défis sociaux et écologiques auxquels nous sommes confrontés en tant que société, l'éducation au développement durable doit enfin faire son entrée dans le quotidien scolaire à grande échelle et servir de référence pour les décisions en matière de politique éducative.